

日経MJ 2016年1月13日

変わる世界の資金の流れ

2016年の経済は、中国経済への不安が原因の世界的な株下落が始まった。今年はグローバルな経済の動きから日が離せない年になりそうだ。

08年のリーマン・ショックまでは、グローバルな資金の流れは新興国にむかっていった。BRICsとい

う言い方に象徴されるように、新興国が世界経済牽引して行った。しかし、そうした流れはリーマン・ショックを転機に大きく変わった。BRICsの4カ国のうちのブラジル、ロシア、インド経済は厳しい状況に追い込まれていった。

それでも中国は例外であったように見えた。世界でリーマン・ショックからもっと早く立ち直ったかにみえたのは中国であった。4兆円(当時の通貨価値で約57兆円)もの資金をつぎ込んで、内需関連の投資を刺激した。その結果12%という驚異的な成長率まで回復した。

しかし、この回復こそが中国经济の至みをさらに大きとした。過剰な投資は一時的に経済を刺激する効果はあったが、過剰設備や過剰供給を生み出した。不動産や株式の市場に過熱をもたらした。結果的に、中国经济は厳しい調整に向かうことになる。無理矢理引き上げた感のある株式市場は萎落し、不動産市場も下げが続いている。中国も、他の新興国と違いはないかったのだ。

人民元の動きが気にならぬ。少し前までは人民元の上昇を警戒し、人民銀行は介入を続けてきた。それによつて中国の保有する外貨準備も膨大な額となつていて、この流れが逆転している。人民元の為替レートは顕著な低下傾向を示している。過度な為替引き下げを避けるといつ意味もあり、中国の外貨準備は急速に縮小している。そして、中国からの資金流出幅が拡大している。外資による資金流出という面があるが、石油の価格が安いことによる資金流出という面が強いという。

超円安 転換期なるか

伊藤元重の

エコノウォッチ



新興国の成長とともに上昇を続けてきた石油や鉄鉱石などの資源価格も、新興国の退潮と運動したように価格下落が続いている。石油価格の下落は少し行き過ぎのようにも思えるが、当面は価格が急に上昇する気配もみえない。これに来て、新興国や資源から資金が出していくというトレンドがさらに強くなっているよう見える。

さて、こうした動きに日本経済はどうの影響を受けるのだろうか。中国経済の動向は気になるところだ。世界経済の流れが新興国主導から先進国主導に変わったと考えれば、それほど悲観的になることもない。米国経済は好調な状況が続く。石油価格の暴落は世界経済の不安定要因とは大している。外資による資金流出という面があるが、石油の価格が安いことは、日本を含めた先進国に多くの恩恵をもたらしている。

ただ、こうしたグローバル経済の流れは、超円安を続けるいた円レートの動きに大きな転換をもたらすかもしれません。年初から円高もじれない。年初から円高方向への動きが出てきたことも気になる。いずれ円高が大きく変わったことに大きな転換をもたらす可能性はない。これに来て、そのタイミングが読めない。世界の資金の流れが大きく変わったことが、円レートの転換のきっかけとなるかもしれない。

(東京大学大学院
経済学研究科教授)